



POR ONEL ORTÍZ FRAGOSO
@ONELORTIZ
AUDIO: [HTTPS://](https://www.youtube.com/watch?v=CQALGTORNEO)
[YOUTUBE/](https://www.youtube.com/watch?v=CQALGTORNEO)
CQALGTORNEO

CDMX: LOS ASPIRANTES DE LA OPOSICIÓN

En unos días, el Frente Amplio por México, integrado por el PAN-PRI-PRD, elegirá a su candidato a la Jefatura de Gobierno de la CDMX, la segunda posición de poder y epicentro de la vida política de nuestro país.

La decisión se tomará en una encuesta en la que participarán aspirantes de los tres partidos que integran el frente. Candidatos que podríamos denominar como orgánicos. Por el PAN, Santiago Taboada, alcalde de Benito Juárez; por el PRI, Adrián Ruvalcaba, alcalde de Cuajimalpa; por el PRD, Luis Espinosa Cházaro, diputado federal; así como, Sandra Cuevas, alcaldesa de Cuauhtémoc, que, aunque no fue apadrinada por ningún partido integrante del frente, mantiene vivas sus aspiraciones, al menos en sus publicaciones en sus redes sociales.

Llama la atención que ninguno de los tres partidos decidiera proponer a figuras nacionales. El PAN dejó fuera a Margarita Zavala y a Santiago Creel, los cuales probablemente vayan al Senado; el PRI a Beatriz Paredes y Enrique de la Madrid, que también podrían pretender llegar a la representación federalista.

Las perspectivas de la oposición han menguado en la CDMX. En las elecciones del 2021, la oposición le arrebató a Morena la mitad de las alcaldías y de las diputaciones locales. Las dos manifestaciones multitudinarias en contra de la reforma electoral propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador y en defensa del INE, de finales de 2022 y principios de 2023, atizaron la idea de que la meta realista para la oposición era ganarle la capital del país a Morena.

A mediados de este año, Xóchitl Gálvez en algunas encuestas apareció con altas intenciones de voto en la capital del país. Su conflicto con el presidente Andrés Manuel López Obrador la colocaron como la aspirante más fuerte del PAN a la jefatura de gobierno. Voces internas y externas al panismo consideraron que era la mejor opción para ser candidata a la presidencia de la República.

Lo que siguió todos lo conocen. Xóchitl Gálvez fue electa por los partidos políticos del frente como su candidata presidencial. La burbuja mediática que crearon en torno suyo medios de comunicación, opositores al gobierno de López Obrador, redes sociales y partidos, se rompió.

A una semana de iniciar formalmente la campaña, Xóchitl Gálvez aparece sin estrategia, sin capacidad de convocatoria y sin propuesta. El tema no es que le desconecten el telepronter, el problema es que Xóchitl Gálvez luce extraviada, sus ocurrencias ya no bastan.

El viernes 10 de noviembre, morena y sus aliados eligieron a quienes serán sus candidatos en las nueve entidades que renovarán sus gobiernos el próximo año, entre ellos de manera destacada la ciudad de México. Omar García Harfuch, ex secretario de seguridad capitalino ganó la encuesta, pero por criterio de género

y valoraciones políticas la candidata será Clara Brugada, la cual cuenta con el apoyo de la base y los cuadros de morena en la CDMX.

Las encuestas expresan que Morena ha recuperado terreno en la capital del país y que el PAN conservará únicamente sus alcaldías tradicionales, como son la Benito Juárez y la Miguel Hidalgo. De esta manera, sea quien sea el abanderado del Frente Amplio por México en la capital tendrá que remar contracorriente en un río revuelto.

¿QUIÉNES SON LOS QUE QUIEREN DAR LA CARA POR LA OPOSICIÓN?

Santiago Taboada es licenciado en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Desde 2018 es alcalde de Benito Juárez. Inició su carrera en 2004 como asesor de la Comisión de Juventud y Deporte en la asamblea

legislativa de la capital. En 2011 fue coordinador de modernización administrativa en la Benito Juárez y de 2012 a 2015, diputado local en la Ciudad de México por el PAN. Fue diputado federal de 2015 a 2018 y presidente de la Comisión de Cultura y Cinematografía. Santiago Taboada es miembro destacado del equipo de Jorge Romero, coordinador del grupo parlamentario de morena en la Cámara de Diputados e integrante del equipo de Marko Cortés.

Adrián Ruvalcaba es licenciado en derecho por la Universidad Anáhuac. Se ha desempeñado como director de Gobierno en la Delegación Álvaro Obregón de 2003 a 2005; como director general Jurídico y de Gobierno en Cuajimalpa. En 2009 fue nombrado director general de Fomento Económico de la secretaria de Desarrollo Económico. Fue electo jefe Delegacional en Cuajimalpa 2012 a 2015 y alcalde de la misma demarcación de 2021 a la fecha. La carrera de Adrián Ruvalcaba está caracterizada por su capacidad de negociación y de adaptación. No oculta sus intenciones de dejar al PRI si no es favorecido con la candidatura de la oposición a la jefatura de gobierno.

Luis Espinosa Cházaro es licenciado en Derecho, egresado del Centro Universitario de Estudios Contemporáneos de Querétaro. En 2012 fue electo diputado federal. En 2021 es electo diputado plurinominal y es el Coordinador del Grupo Parlamentario del PRD. Es integrante destacado de Nueva Izquierda, dirigido por Jesús Zambrano y Jesús Ortega.

Sandra Cuevas es empresaria, miembro del Partido de la Revolución Democrática. Es la alcaldesa de Cuauhtémoc. Cuevas estudió Comercio Internacional en la Universidad del Valle de México. Posteriormente realizó la maestría en Economía y actualmente cursa el doctorado en Derecho. Es fundadora y presidenta del proyecto social Por un México Bonito.

Las encuestas indican que Santiago Taboada es el favorito para hacer el candidato del Frente Amplio por México en la capital. Sus esperanzas están en la oposición social que existe al gobierno de Andrés Manuel López Obrador en la capital y no tanto en los partidos que lo apoyan. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La política es de bronce.

Las encuestas expresan que Morena ha recuperado terreno en la capital del país y que el PAN conservará únicamente sus alcaldías tradicionales, como son la Benito Juárez y la Miguel Hidalgo. De esta manera, sea quien sea el abanderado del Frente Amplio por México en la capital tendrá que remar contracorriente en un río revuelto